CIUDADANOS

BEGOÑA DEL TESO

| MAIDER MENDIZABAL | EN EL FRONTÓN

«¿Vas a apuntar a tu hijo a pala? ¿Y si juegas tú en Altza y Amara?»

Ni aerobic ni spining ni pilates ni baile de salón: pelota. Con pala. En el barrio. Teléfono de contacto: 943471463

s pelotari. A mano. A pala. Estuvo en un mun-dial de pelota. Juega al fútbol, esquía y trabaja duro desde la Federación de Pelota para que las nuevas generaciones se interesen vivamente por la pelota. A mano. Con herramienta. Su territorio son los colegios, las ikastolas, los liceos. Los chavales. Pero también, sobre todo, las chicas. No sólo para lograr una liguilla escolar. No. Para conquistar a esas mujeres que quieren hacer algo. Deporte, mayormente. Del de verdad.

· He oído que hay un grupo de mujeres pelotaris con herramienta en Azpeitia que andan de desaflo en desaflo.

-No te puedes imaginar cómo son y cómo juegan. Y cómo se pican. Y cómo organizan torneos entre ellas. Y luego, claro, está la cena. el juntarse, todo lo demás. – A pala, ¿verdad?

-Si. Aunque hay chicas, buenas, que andan finas a mano. Pero, ya sabes, a cierta edad... – A cierta edad, ¿qué?

- Nada. Empezamos a decir que si la mano nos duele, que si ya no tenemos la fuerza de antes... Pero, lógicamente, nos siguen gustando la pelota y el frontón. No hay problema, le pones una herramienta a esa mano ya dolorida y sigues en la cancha

- La pala es muy intensa pero se diría que no la respetamos como una modalidad de la pelota. Los primeros, los chicos. Sólo juegan al frontón para sudar un poco los domingos

Y sin embargo, es una auténti-

ca modalidad de la pelota. Por supuesto que la mano es la mano pero este deporte no se llama *mano* sino *pelota* así que tan verdadera, real v tan nuestra es la mano como la pala, como el remonte, la cesta punta y todas las demás modalidades. Desde el trinquete al rebote y la chistera. Claro que casi todo el que se decide a probar(se) en un frontón piensa en la mano porque es la modalidad que sale en la tele, la de las anuestas, la de las empresas, la de los medios de comunicación, la de los pelotaris famo-sos. Es nuestro afán revitalizar las herramientas. En Gipuzkoa. En Vizcaya hay algo más porque se considera que allí nació la pala. Tampoco está tan mal en Álava

En este mundo donde chicas chicos, mujeres, hombres y demás pueden practicar desde gimnasia de mantenimiento a snowboard. tai chi y surf con paracaídas, ¿por qué se apunta alguien a pelotear en el frontón del barrio?

– Primero, no se trata de *pelote*-

– Pelotear puede que pelotees en los cursillos de tenis. Allí sí que el profesor te lanza la pelota y tú tienes que devolverla.

- Ya. Y entonces, ¿Cómo enseñan usted y su cuadrilla de monitoras a pegar a la pelota?

- Es que en este país todo el mun-do sabe pegarle a la pelota.

¿Ah sí? Qué bien. ¿Todos?

En serio. Hombre, alguien habrá que no, pero... Las mujeres que se han apuntado por toda Gipuzkoa saben darle. Así que,

Dentro del proyecto 'Emakumeak pilotari', el último desafío: la pala como juego, placer y deporte en los frontones de Altza y Amara

realmente, lo que hacemos es corregir posiciones, colocaciones, explicar ciertos trucos...y ponernos a jugar.

– ¿Ya? Si en Amara Viejo vamos a empezar el cursillo el miércoles a

- ¿Y qué? Adaptamos las capacidades de cada una de las jugadoras, equilibramos las parejas, jugamos partidillos de tres contra trés, creamos nuevas normas... Al fin y al cabo, en el mundo de la pelota siempre han existido esas adaptaciones.

– No me dirás que no recuerdas que en nuestros frontones aquel que jugaba muy bien le ofrecía diez tantos de ventaja a su contrario si ese contrario era peor. Cierto. Oiga, no hemos respon-

dido a por qué alguien va a esco-ger practicar pelota en vez de... car-ling. - ¿Qué me responderías si te dije-

ra que, entre otras cosas, porque todas hemos estado alguna vez en un frontón?

- Le contestaría que otras muchas lo que siempre han deseado es, precisamente, estar en el frontón de su barrio, de su pueblo, pero que, no sé, les daba corte. Y más, siempre estaba ocupado. Por cuadrillas. De chicos, claro.

- Pues ya está, trauma sobreseído. Pisas el frontón del barrio en cuadrilla y con monitora. Otra cosa, en el mundo de la pelota como deporte escolar, las cua-

drillas pueden ser mixtas. Hasta los 14 años somos iguales en cuestión de fuerza y todo eso. Más aún, a los 14 nosotras somos ya muy maduras y ellos todavía son unos crios. La pena es que a nues tros catorce, a muchas chavalas lo de jugar a pelota les parece ya algo de *marichicos...* Bueno, ya las recuperaremos más tarde

– Luego está esa otra leyenda de que no somos competitivas.

 Tú lo has dicho, levenda, Somos competitivas. No nos gusta perder, no nos gusta hacer hutsa, no nos gusta absolutamente nada. Ya hemos hablamo de los piques que tienen las mujeres de Azpeitia. Y por todos los pueblos de Gipuzkoa sucede lo mismo.

– Āsí pues, el mensaje a lanzar para hacer unos cuantos tantos en Altza y Amara es...

- Muy sencillo: ¿Apuntaste a tu hijo al cursillo de pelota y sen-tiste unas ganas terribles de quitarle la pala e irte al frontón? Pues llámanos, 943 4714 63 🖪



Malder con una buena pala y una mejor pelota en el Atano III. [ARIZMENDI]

